
--------ACTA DA REUNIÃO DO CONSELHO PEDAGÓGICO DA ESCOLA-------
-----SUPERIOR AGRÁRIA DE SANTARÉM, DE 15 DE MARÇO DE 2006----

----------------------------------------ACTA Nº8/2006---------------------------------------------

Aos quinze dias do mês de Março, do ano de dois mil e seis, pelas catorze horas, reuniu 
o Conselho Pedagógico (CP) da Escola Superior Agrária de Santarém (ESAS), na sala 
de reuniões do referido órgão, com a seguinte ordem de trabalhos: -----------------
1- Informações;---------------------------------------------------------------------------------------
2- Aprovação da acta da reunião anterior; -------------------------------------------------------
3- Proposta de alteração às datas de avaliação do semestre par de 2005-2006;-------------
4- Aprovação dos horários do semestre par de 2005-2006;------------------------------------
5- Proposta de Inquérito ao desempenho pedagógico dos docentes;--------------------------
5- Apresentação e discussão dos novos cursos da ESAS;--------------------------------------
6- Outros assuntos.-----------------------------------------------------------------------------------

A reunião foi presidida pela Presidente do CP, Prof. Adjunta Maria Antonieta Borges 
Soares e Simas Santana. ----------------------------------------------------------------------------
Estiveram presentes os Professores representantes dos cursos de Equinicultura, 
Engenharia da Produção, Engenharia da Gestão e Ordenamento Rural, Engenharia 
Alimentar, Engenharia Agrária e Engenharia da Produção Animal.--------------------------
Estiveram presentes os Assistentes representantes dos cursos Engenharia Produção 
Animal, Engenharia da Produção, Engenharia Agrária e Engenharia da Gestão e 
Ordenamento Rural.---------------------------------------------------------------------------------
Estiveram presentes o Presidente da Associação de Estudantes, um Estudante
representante do curso de Engenharia Agrária, um estudante representante do curso de 
Engenharia da Produção, da Produção Animal, um estudante representante do curso de 
Engenharia da Gestão e Ordenamento Rural e dois estudantes representantes do curso 
de Engenharia Alimentar.---------------------------------------------------------------------------
No primeiro ponto da ordem de trabalhos, a Presidente do CP pediu desculpa aos 
membros estudantes desta assembleia por não terem recebido com antecedência toda a 
documentação a ser analisada na presente reunião. A Presidente do CP informou que se 
realizou uma reunião com os presidentes dos Conselhos Pedagógicos promovida pela 
Presidência do IPS. Nesta reunião a Sr.ª Presidente do IPS manifestou preocupação pela 
redução do número de estudantes o que origina uma diminuição do orçamento geral 
prejudicando o funcionamento das actividades pedagógicas. Ainda neste ponto a 
Presidente do CP deu conhecimento do teor do Decreto-Lei nº42/2006 de vinte e dois de 
Fevereiro que organiza o sistema de Ensino em três ciclos, semelhante aos outros países 
da CE. Este DL estabelece a organização dos cursos em unidades de crédito 
transferíveis (ECTS), permitindo uma maior mobilidade no espaço europeu; refere 
formas de comparação das classificações 0-20 com A-F e evidencia a necessidade de 
efectuar a acreditação dos cursos e das instituições de ensino, bem como da adequação 
dos cursos antigos ao novo sistema. Foi dado conhecimento de um parecer do CCISP 
enviado ao MCTES sobre os CET, condições de acesso ao ensino superior e graus 
académicos. Este parecer foi favorável relativamente aos dois primeiros pontos 
mencionados, mas foi bastante crítico em relação à duração dos cursos leccionados e 
qualificação dos docentes, propondo um período de seis anos para requalificação dos 
mesmos. A Presidente do CP informou sobre o teor do documento enviado pela CNAES 
ao Ministério da Ciência e Ensino Superior, relativo ao regime de acesso ao ensino 
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superior. Neste documento a CNAES emitiu um parecer favorável à entrada directa no 
ensino superior, exceptuando alguns cursos de carácter específico. No entanto, a 
CNAES refere a dificuldade em afectar os cursos a áreas de estudo; fixa um elenco de 
três provas de admissão, podendo o estabelecimento de ensino escolher pelo menos uma 
prova de ingresso e estabelece uma percentagem máxima de vagas, considerando que a 
admissão deverá ocorrer mediante concurso local. A presidente do CP informou que, de 
acordo com o parecer da Direcção Geral de Saúde, deixou de ser obrigatório o rastreio 
de doenças pulmonares e cardiovasculares aquando das inscrições no Ensino Superior. 
Foi dado conhecimento da necessidade de se efectuarem pré-requisitos de aptidão física 
para ingresso no curso de Equinicultura da ESAS. No âmbito do dia da árvore o 
Assistente do 2º triénio José Manuel Carvalho informou os presentes da realização de 
colóquio sobre a problemática da certificação florestal. Também a Profª Adjunta Joana 
Godinho deu conhecimento da existência de um curso de apicultura que se irá realizar 
às quartas-feiras durante o período de vinte e seis de Abril a vinte e seis de Maio.--------
Dando cumprimento ao estipulado no segundo ponto da ordem de trabalhos, a acta 
nº7/2005 do dia sete de Dezembro foi votada pelos presentes, tendo sido aprovada com 
quatro abstenções (dezasseis votos).---------------------------------------------------------------
Passou-se de seguida ao terceiro ponto da ordem de trabalhos, referente à emissão de 
parecer sobre a proposta de alteração de datas de avaliação do semestre par para o ano 
lectivo 2005/2006. Foram propostas as seguintes alterações ao calendário de avaliações:

Sector Disciplina Curso Data anterior Data proposta
Biociências MAHA II EA 15/07 14/07

29/07 28/07
AMA II EA 21/06 anular
MA EAg 26/04 02/05

Economia Inglês Todos 08/07 06/07
22/07 20/07

GI II EA 27/04 10/05
06/07 13/07
20/07 27/07

Economia EAg 19/05 28/04
EAg 20/06 08/06
EA 12/06 08/06
EA 07/07 08/07
EA 21/07 22/07

Engª Alimentar TPA II EA 13/07 06/07
27/07 20/07

Engª Rural PDA EGO 10/05 08/05
Química Bioquímica EAg, EPA, Eq 02/05 19/05

PGA II EA 08/07 07/07
22/07 21/07

Agricultura MT EAg 28/04 22/05

O Calendário de Avaliações foi aprovado por maioria, com uma abstenção.----------------
Relativamente ao quarto ponto da ordem de trabalhos, foi solicitado pelos estudantes a 
alteração da hora da disciplina de Estatística, tendo sido esclarecido que essa alteração 
já teria sido efectuada devido à sobreposição de disciplinas. Foi igualmente requerido 
uma proposta de alteração do horário das disciplinas de IO ou de GEA para a 6ª feira.
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no entanto o Assistente do 2º triénio José Manuel Carvalho mencionou a existência de 
incompatibilidade por parte dos docentes. Neste sentido, a Presidente desta assembleia 
aconselhou os estudantes a contactarem directamente os docentes da disciplina. 
Relativamente a este pedido, a Profª Adjunta Virgínia Crespo, enquanto representante 
do CP na Comissão de Horários, sugeriu que os estudantes fizessem os pedidos por 
escrito durante a construção dos horários, no sentido de corrigir erros sistemáticos. Os 
horários foram a votação, tendo sido aprovados por unanimidade.---------------------------
Relativamente ao quinto ponto da ordem de trabalhos, a mesa do Conselho Pedagógico 
da ESAS propôs um modelo de inquérito para avaliação do desempenho pedagógico 
dos docentes. A Presidente do CP sugeriu a apresentação dos resultados do inquérito no 
geral, podendo cada docente publicar os seus resultados se assim o pretendesse. O 
Assistente do 2º triénio José Manuel Carvalho referiu a possibilidade do estudante poder
confundir desempenho pedagógico com desempenho científico. A Profª Adjunta 
Virgínia Crespo advertiu a assembleia para o facto da diminuição constante do número 
de docentes se repercutir num aumento do número de disciplinas leccionado por 
docente, o que obrigatoriamente origina menor segurança de exposição da matéria 
leccionada, degradando a qualidade do ensino. Na mesma intervenção a Profª Adjunta
sugeriu a publicação dos resultados dos inquéritos por docente e não por disciplina. O 
modelo de inquérito apresentado foi votado, tendo sido aprovado por unanimidade. A 
Presidente do CP propôs o presente semestre para a entrada em vigor da avaliação do 
desempenho pedagógico dos docentes, tendo sido aprovado por unanimidade.-------------
No que concerne ao sexto ponto da ordem de trabalhos, a Vice-Presidente do CP, Profª. 
Adjunta Rosa Coelho efectuou uma breve apresentação dos novos cursos da ESAS, 
tendo-se passado a um período de discussão. De acordo com o Prof. Coordenador João 
Vítor Mendes, a transversalidade economicista da reestruturação dos cursos existentes 
na ESAS origina o despedimento de docentes especialistas contratados, o que obriga a 
que os docentes afectos ao Quadro da ESAS preparem e leccionem disciplinas para as 
quais não têm competências. Por outro lado, este docente referiu ainda que se deveria 
ter tido uma maior preocupação em adequar os cursos às necessidades do país, dando-se 
prioridade a disciplinas relacionadas com áreas agrícolas em expansão, nomeadamente a 
olivicultura. A Profª. Adjunta Joana Godinho referiu que o corpo docente da ESAS não 
é tão tradicionalista como há 20 anos e que a avaliação das competências do corpo 
docente deverá ser efectuada quando os estudantes entrarem no mercado de trabalho, 
tendo recordado que a reestruturação foi imposta pela entrada em vigor do tratado de 
Bolonha e que no futuro o que interessa não é o grau académico, mas sim os créditos 
ECTS que os estudantes adquirem e que lhes permite a acreditação para uma 
determinada área de especialização. O Assistente do 2º triénio José Manuel Carvalho 
referiu que a ESAS deve ensinar o que sabe, mas que as outras instituições de ensino 
superior agrário também o fazem e também se têm ressentido com a falta de estudantes
(escolas com poucos estudantes não são sustentáveis), mencionando ainda que não 
considera que a ESAS tenha proposto nenhum curso para o qual não existissem 
docentes com competências ou especialistas nessas áreas de ensino.-------------------------
Em relação ao último ponto da ordem de trabalhos, a Presidente do CP convocou uma 
nova reunião para o dia vinte e quatro de Março para a aprovação dos novos cursos da 
ESAS. A Presidente do CP propôs ainda a publicação das actas do CP na página da 
ESAS e referiu que os inquéritos aos estudantes sobre o número de horas dispendido 
por disciplina já tinham sido encaminhados para representantes dos cursos no CP, nos 
casos possíveis, e nos restantes casos para responsáveis das disciplinas.--------------------
Nada mais havendo a tratar, o Assistente do 2º triénio José Manuel Carvalho propôs a 
aprovação da acta sob forma de minuta, tendo sido aprovada por unanimidade. A 
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mesma vai ser assinada pela Presidente do CP, Prof. Adjunta Maria Antonieta Borges 
Soares e Simas Santana e pela Secretária do CP, Equiparada a Assistente do 2º Triénio 
Maria Margarida da Costa Ferreira Correia de Oliveira. ---------------------------------------

________________________________________

(A Presidente do Conselho Pedagógico)

________________________________________

(A Secretária do Conselho Pedagógico)


